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期待尝试浪漫的东西

Q：到了年末，上海的演唱会总是特别多，不好开，为什么选择了12月14日

开唱？

A：去年年底就有过这方面的交流，他们邀请我来做个人演唱会，是今年7月份决定

的。演唱会的确是不好开，因为最重要的因素就是摇滚乐它不算是一个主流的音乐，音乐

的风格还是比较有局限性，这次12月14日能在上海大舞台开成演唱会，我还是挺感谢举

办方的，有这个勇气来做这个事。

Q：之前也来过上海，不过不是个人演唱会，感觉不同吧？

A：自己的创作会更完整一些。演唱会除了有段落之外，舞美、视频以及舞台设计都

会是按照我的想法来呈现，让我有独立的感觉。

Q：也有些摇滚歌手来开演唱会，他们都会说：摇滚现在仍然不是主流，为什

么？它会变成主流吗？

A：我觉得应该不会，至少不会完全是，这些年来，始终是一部分人在支持摇滚

乐，可能是年龄段的问题。摇滚很大一部分在中国是个很社会性的东西，对于社会的一

个思考，或是叛逆的、或是批判的，或是先锋……我觉得主要还是这种音乐形式始终在

塑造一个不一样的东西。我会去想，怎样表现自己特殊。比如，近阶段我可能想去尝试

做浪漫的音乐，可能每一首歌都不一样。但这东西没办法刻意所以要跟着每一首歌的灵

感来。

Q：之前，汪峰在上海开了演唱会，票房非常成功，当然这和他做一些综

艺节目也分不开，作为一个摇滚乐手去参加一个综艺节目，这件事你觉得靠谱

吗？

A：我觉得还行，因为中国还是依赖电视宣传的，可能全世界都一样。因为电视宣传

是唯一能够让别人看到你、了解你的地方。但如果是要我做长期的综艺节目的嘉宾，可能

不会。

Q：在演唱会上，应该会有些近期的作品，你特别推荐的是哪些？

A：当然是新歌。之前做了比较商业的也比较阳光的叫《到达》，还有新唱片的有一些

歌，像《骄阳》《力量》《限制》。这张唱片会多了一点点浪漫的古典的，加了一些竖琴的编配。

Q：现在走古典浪漫的路线会不会跟年龄阅历有关？因为大家觉得以前那些歌

情绪更加膨胀一点，现在你说的会浪漫一点会委婉一点。

A：我选择这样有一个大的原因，就是过去很叛逆，如果不浪漫一点会就有很多敌

人。他们看着我都不顺眼，认为不符合他们的标准。反正很多东西都是有两面的，酷是

一面，不酷是另外一面，就看自己怎么选择了。我觉得浪漫也挺美的，挺享受的。

Q：现在其实有很多，依然留在这个圈子的摇滚乐手他们类似的都会做一些妥

协，不要把大家当做敌人算是妥协吗？

A：对，是妥协。

多年以来，中国的摇滚乐手好像就那么几个，张楚算是其中
比较神出鬼没的，一阵子冒个头，一阵子又消失于视线。好在，还
有勇敢的主办方在今年为他在上海举办了个人演唱会，名字就
叫——孤独的人是可耻的，好像不去听都不行。
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张楚
极致就是反抗

1994年，作为滚石“魔岩三杰”之一的张楚，不仅是一个有巨大内
涵的爱音乐的腼腆才子，更是一个已经跨越了城乡的诗人。所以，
即便他后来并没有找到可以带自己回家的“姐姐”，但他依然懂得
以孤独者自醒，以卑微者自乐。有人说他是中国最寂寞的歌手，因
为他从小四处飘泊流浪， 有人说听他的歌特别感伤，因为歌声浑
厚苍茫。

Zhang Chu
张楚

Q：这是摇滚乐手要留在这个圈必须要经过的一个坎吗？

A：的确是面临这样一个问题，极端点来说，人是没有完美的。

Q：以前有个传言，说摇滚乐手都是非常严格的，比如说对你的乐队，你的搭

档，你的工作人员都会有一些要求，是这样吗？

A：从专业性上来说，是一定要有要求，否则会很松散。我要的节奏是这样子的或者

不是这样，我们讨论一下，如果你非认为不是这样，那就要再讨论了。我们这张唱片的乐

手都是挺不错的，磨合了有一年大家都彼此了解了。

Q：在过去的合作中没有一个长期的伙伴在吗？

A：很难，在中国一个乐手的生存不可能像西方过去的那个时代。没有知识产

权，没有办法去找一个长期合作的好伙伴，所以你必须一直忙、一直找。

赚钱是用来支持自己喜欢的事儿

Q：在过去一段时间其实你的消息并不是太多。

A：我觉得挺享受的，工作上很多事都是按照我自己的兴趣去做。学习别的音乐常

识，电脑的音乐。还有就是学会生活，去旅行，去玩，去看看别人怎么生活，去交朋友。

Q：中国新的摇滚乐手很难出来，这好像是个难题？

A：很大部分跟幕后和工作的团体有关，他们愿意怎么去把这个东西，用更商业的

方式宣传出去，现在可能需要有公司帮助他们去做一整套的宣传。这个时

候又在生意上牵扯到回报的问题，做得好的，可能需要更多的资金，不好

的，就会需要更多的炒作。

Q：很多少年们，自称自己是玩摇滚的，去参加一些音乐

类的节目，他们期望自己能通过节目把自己炒红了，他们号

称自己走的摇滚路线，你觉得是摇滚吗？

A：我了解的是他们应该有一部分人真的很喜欢吧，但是这个炒

作也是不得已为之，因为没有其他的地方能够让自己变得有一定的回

报，炒作完了以后你的商业价值就会更多。我觉得不仅仅是生活，不是

去变成一个土大款，是有更多的钱来去支持你喜欢的事儿。

Q：你觉得那些比赛的年轻人算得上摇滚少年吗？

A：我昨天还碰见央金玛，她不算摇滚但算原创，挺不错

的。很多人把音乐当做一个想去发挥的东西，不是一个名利的

工具。

Q：现在有真摇滚和伪摇滚一说，你觉得界限在哪儿？

A：如果按极致来说，那我只能用这么一个东西来判断。极致就

是反抗，就是你永远反抗。按照我们大脑里想的东西，真的摇滚就

是反抗，我是这么理解的。


